

En Alicante, un mes . . . 1'75 pts.  
Un trimestre . . . 5 »  
Fuera de la capital, trimestre 5'75 »  
Extranjero, trimestre. . . 15 »

Anuncios y comunicados á precios convencionales.

Pago anticipado

# EL LIBERAL

DIARIO POLÍTICO Y DE INTERESES MATERIALES

AÑO II

Alicante 19 de enero de 1887

NÚM. 308

## EL LIBERAL

Miércoles 19 de enero de 1887

Desde Madrid

17 de enero 1887.

El gobierno se ha presentado en ambas Cámaras á la hora que anunció anteriormente, quedando abierta la legislatura.

Inmediatamente se ha procedido á la elección de las mesas.

El Sr. Martos ha obtenido 152 votos, resultando 7 pape etas en blanco.

La elección de vice-presidentes y secretarios se ha hecho en el Congreso sin incidente notable.

Inmediatamente ha tomado posesión la mesa elegida, llamando la atención la base del discurso que ha pronunciado el Sr. Martos.

El presidente de la Cámara se ha limitado á prometer imparcialidad en las discusiones y á dar las gracias por su elección.

A continuación del discurso del señor Martos, se ha levantado el Sr. Sagasta á declarar en nombre del gobierno que quedan reproducidos todos los proyectos que presentó en la legislatura anterior y están pendientes de exámen.

El Congreso procedió en seguida á la elección de la comisión de actas. Operación larguísima, que no acabará á hora oportuna para poder dar cuenta del resultado.

Entre tanto la concurrencia en el Salón de conferencias y en los pasillos, era muy numerosa, pero no se decía nada de importancia.

Apreciaciones sobre lo que ocurrirá en la legislatura hoy inaugurada, y comentarios sobre los que se creen disidentes. Es una disidencia fácil de contentar.

En el Senado han pasado las cosas sin novedad.

Han sido elegidos los secretarios sin incidente alguno. Únicamente entre los conservadores ha habido marejada, pues eran dos los candidatos de estas ideas que se disputaban la cuarta secretaria.

Sin embargo, á la superficie no ha salido la contienda, pues ha prevalecido la disciplina, y el conde de Montarco ha retirado su candidatura.

El discurso de gracias del marqués de la Habana, ha tenido toques en sentido muy liberal.

El Senado ha reelegido en su totalidad la comisión permanente de actas.

FOLLETÍN DE EL LIBERAL (20)

### LA PERFECTA CASADA

por

FRAY LUIS DE LEÓN

¿Qué dice el Sab o? (1) «El azote de la lengua de la mujer brava por todos se extiende, enojo fiero la mujer airada y borracha, es su afrenta perpétua» (2). Conoció yo una mujer que cuando comía reñía, y cuando venía la noche reñía también, y el sol cuando nacía la hallaba riendo, y esto hacía el *disanto* (3) y el día no santo, y la semana y el mes, y todo el año no era otro su oficio sino reñir; siempre se oía el grito y la voz áspera, y la palabra afrentosa y el deshonrar sin freno, y ya sonaba el azote y ya volaba el chapín, y nunca la oí que no me acordase de aquello que dice el poeta (4):

Tesifone, ceñida de cruzeta  
La entrada, sin dormir de noche y día,

(1) Eclesiást., cap. 26, v. 9.  
(2) Ibid., v. 12.  
(3) Domingo ó día de fiesta. No es voz política.  
(4) Ovid., lib. iv, Metamorph.

En el Salón de Conferencias se habla ya de una interpelación al gobierno sobre política ultramarina que esplanará el Sr. Alfonso.

Este senador, según decía públicamente, no se encuentra conforme con nada de lo que ha hecho el gobierno en Cuba, Puerto-Rico y Filipinas.

También en el mismo salón ha pasado algo que no deja de tener importancia.

Se venía diciendo que el general Beranger había ingresado ó se disponía á ingresar en el contubernio romero-dominguista.

El ex-ministro de Marina ha estado muy terminante en sus conversaciones censurando con gran dureza el acto realizado, el que calificó de *pastel humillante* para ambas partes.

Es una ilusión perdida para los individuos del flamante partido.

Esta noche publicará *El Diario Español* el artículo de que di noticia ayer explicando la fusión entre romeristas é izquierdistas

El artículo está bien escrito, pero las razones en que se funda son de pié de banco.

Lo más gracioso es lo pactado entre los dos jefes para el caso de ser llamados al poder.

Sería presidente del Consejo y ministro de la Guerra el general López Dominguez, para ejercer una especie de dictadura militar, y ocuparía el ministerio de la Gobernación el Sr. Romero Robledo, con facultades discrecionales para hacer y deshacer.

Es decir, quieserian dos jefes de cantón. Y estos son los hombres que se llaman liberales y reformistas.

Basta por hoy.

Pío Gil.

### Sueltos políticos

El domingo por la noche invitó el general López Dominguez á comer en su casa algunos de sus amigos y correligionarios.

La velada se dedicó á felicitarse por el acto realizado por el Sr. Romero Robledo, al que se tributaron grandes elogios, prometiéndose las del comensales muy felices con la formación del partido liberal reformista.

Refiriéndose á este banquete, dice *El Globo*: «Por de pronto, se ha concertado entre los nuevos fusionados combatir el proyecto de convenio con la Trasatlántica y el de arriendo de la venta de tabacos por todos los medios lícitos.

Como los partidos no llevan muchas veces el nombre que desearían, ya han dado en llamar «el de los malagueños» al nuevamente

Ocupa, suena el grito la braveza,  
El lloro, el crudo azote, la porfía.  
Y así era su casa una imagen del infierno en esto, con ser en lo demás un paraíso, porque las personas del as eran, no para mover á braveza, sino para dar contento y descanso á quien mirara lo bien.

Por donde, cargando yo el juicio algunas veces en ello, me re-olví en que de todo aquel vocear y reñir no se podía dar causa alguna que colorada fuese, sino era querer digerir con aquel ejercicio las cenas, en las cuales de ordinario esta señora excedía.

Y es así que en estas bravas, si se apuran bien todas las causas desta su desenfadada y continúa cólera, todas ellas son razones de disparate; la una, porque le parece que cuando riñe es señora; la otra, porque la desgracia del marido, y halo de pagar la hija ó la esclava; la otra, porque su espejo no le mentó ni la mostró hoy tan linda como ayer, de cuanto vé levanta alboroto. A la una abraza el vino, á la otra su no cumplido deseo, y á la otra su mala ventura.

Pero pasemos más adelante. Dice.

formado; suponiendo, lo cual es mucho suponer, que sea tal partido.»

El discurso pronunciado por el Sr. Romero Robledo en el Círculo dando cuenta á sus correligionarios de la evolución realizada, es digno de ser leído.

Muchas y muy buenas cosas ha dicho del partido conservador, tratando de justificar su disidencia, pero como sería largo hacer una reseña del mismo, nos limitamos tan solo á reproducir los siguientes conceptos:

«Desde hoy podemos olvidar, dice el señor Romero, á los que fueron correligionarios y amigos políticos nuestros.» Y dicho esto, y recogiendo una frase atribuida al Sr. Castelar sobre las provocaciones que podría producir la política del Sr. Romero Robledo desde el poder, censuró duramente al jefe del posibilismo, diciendo que en más de una ocasión convirtió en regueros de sangre la tranquilidad de la patria. Después de lo cual encontramos en *El Diario Español* que el señor Romero Robledo dijo á sus amigos lo siguiente:

«Ya diré en las Cortes á esos apóstatas especulativos cuál es su conducta y cuál es la mía; que mientras la suya es de especulación, con su benevolencia, la mía se dirige á afianzar el trono y á dar á la patria sus legítimas aspiraciones»

«Además, móviles como los de esos apóstatas no son móviles de conciencia, sino de estómago.» (Grandes aplausos).

### Ecos locales

Cierto periódico local que cerró furiosamente contra nosotros, porque dijimos que se iba á fundar un círculo de recreo aristocrático, diciendo entre otras cosas que los fundadores serían muy elevados si se pusieran de piés sobre una silla, parece que ha mirado con más detenimiento á esos señores, y se ha apeado él de la silla por cuanto ayer viene elogiándolos grandemente y hasta ofreciendo dar cuenta de los progresos del proyecto que ahora le parece admirable.

De sábios es mudar de parecer.

Según parece, pronto será un hecho la formación de un tren corto hasta la Encina. Anteayer mañana visitó al señor Delegado de Hacienda el agente comercial de esta plaza Sr. Rivacoba, con objeto de enterarse del movimiento de viajeros desde esta capita al confin de la provincia, que sirve de base para los cálculos de la empresa que se propone si conviene ó no á sus intereses establecer desde luego la reforma indicada.

El día 2 del próximo febrero á las diez de la mañana, en el salón de grados del Instituto de segunda enseñanza, celebrará junta general ordinaria de señores accionistas, la sociedad anónima «Los Diez Amigos».

Nuestro querido amigo particular D. Manuel Ausó Arenas, se encuentra muy mejorado de la indisposición que le ha aquejado estos días últimos.

Con sumo placer damos esta noticia.

### XVII.

No han de ser las buenas mujeres callejeras, viciadoras y vagabundas, sino que han de amar mucho el retiro y se han de acostumar á estar en casa.

Rodeó todos los rincones de su casa, y no comió el pan de balde (1).

Quiere decir que en levantándose la mujer ha de proveer todas las cosas de su casa y poner en ellas orden, y que no ha de hacer lo que muchas de las de ahora hacen, que unas en poniendo los piés en el suelo, ó antes que los pongan, estando en la cama, negocian luego con el almuerzo, como si hubiesen pasado cavando la noche.

Otras se sientan con su espejo á la obra de su pintura, y se están en ella enclavadas tres ó cuatro horas, y es pasado el mediodía y viene á comer el marido y no hay cosa puesta en concierto.

Y habla Salomon desta diligencia aquí, no porque antes de ahora no hubiese habido de ella, sino por dejarla, con el repetir, más firme en la memoria, como cosa importante, y como quien conocía de las mujeres cuán mal se hacen al cuidado y cuán inclinadas son al regalo.

Y dícele también porque, diciéndole á la

(1) Vers. 27.

Se le han concedido quince días de licencia para Honrubia, al guardia civil de segunda de Alicante, Tomás Fernández Lablanca.

La Sociedad Española de Higiene, abrió hace poco un concurso público para premiar trabajos que dieran consejos populares sobre la casa, en vista de la gran mortalidad que se nota en España, pues se ha visto la influencia que la casa ejerce en la salud.

Con tal motivo ha premiado un librito del distinguido arquitecto de Madrid, Sr. Belmás, que á la economía, — pues se puede obtener por 30 céntimos, — reúne en lenguaje sencillo todo lo esencial sobre la materia y que es indispensable sepa todo el mundo, y particularmente las madres y los padres para el bien de la familia.

Como se trata del bien de la humanidad, de la difusión de tan importantes consejos y no de lucro, está dispuesto que se remita el libro á quien envíe dos sellos de 15 céntimos para la edición barata, y cuatro para la de más precio, á la *Gaceta del Constructor*, Paseo del Prado 30, Madrid, y con descuento de 20 por 100 á los que pidan de diez ejemplares en adelante.

El domingo celebró reunión la junta general de la sociedad cooperativa «Instrucción y Trabajo», y procediéndose á la elección de junta directiva, resultaron elegidos los señores siguientes:

Vice-presidente, D. Ramón García Sánchez.

Tesorero, D. Manuel Sirvent Plá.

Contador, D. Francisco Campos Torremocha.

Secretario, D. José A. Roca de Togores.

Vice-secretario segundo, D. Julio Corona Berenguer.

Archivero, D. José Soler Varó.

Vocales, D. Antonio Samper Ramis, don Juan Domínguez, D. Francisco Lafuente, D. Salvador Gómez García y D. Rafael Inglada Payá.

La tradicional romería de San Antonio empezó anteayer y ha continuado hoy, viéndose sumamente concurrido el paseo de Campoamor y calles del barrio de San Antón.

Según parece, la continuación de las obras de la plaza de toros, se emprenderán desde luego por los conocidos industriales D. Rafael Antonio Moreno y don Pascual Espuch, bajo la dirección de un ilustrado facultativo.

Se nos asegura que este verano tendremos toros en Alicante.

Ayer tarde, delante de la Administración de Correos la emprendieron á palos dos caballeros, sacudiéndose de lo lindo.

Gracias á la intervención de algunos señores, fueron separados los dos contendientes contrincantes, sin mas resultado que los golpes que mutuamente se propinaron.

Hemos tenido el gusto de recibir el Almanaque de *La Tarde* para 1887, que la empresa de dicho periódico regala á sus suscritores.

mujer que rodee su casa, le quiere enseñar el espacio por donde ha de menear los piés la muje y los lugares por dónde ha de andar, y como si dijésemos, el camino de su carreras que es su casa propia, y no las calles ni la, plazas, ni las huertas ni las casas ajenas.

«Rodeó, dice, los rincones de su casa»; para que se entienda que su andar ha de ser en su casa, y que ha de estar presente siempre en todos los rincones della, y que porque ha de estar siempre allí presente, por eso no ha de andar fuera nunca, y que, porque sus piés son para rodear sus rincones, entienda que no los tiene para rodear los campos y las calles.

¿No dijimos arriba que el fin para que ordenó Dios la mujer, y se la dió por compañía al marido, fué para que le guardase la casa, para que lo que él ganase en los oficios y contrataciones de fuera, traído á casa, lo tuviese en guarda la mujer y fuese como su llave?

Pues si es por natural oficio guarda de casa, ¿cómo se permite que sea callejera y visitadora y vagabunda? ¿Qué dice San Pablo á su discípulo Tito que enseñe á las mujeres casadas? «Que sean prudentes, dice, y que sean honestas y que amen á sus maridos, y que tengan cuidado de sus casas» (1).

(1) Ad tit., cap. 2, v. 4, 5.



A decir verdad, es un libro precioso por los notables trabajos literarios que contiene, figurando en él los más distinguidos escritores de esta localidad.

Agradecemos mucho á nuestro ilustrado compañero Sr. Galdó Chápuli, director de *La Tarde* el Almanaque que nos ha remitido.

Mejora rápidamente la señora doña Asunción Manresa de Ugarte, esposa del señor Alcalde presidente.

Nos alegramos mucho de la mejoría que experimenta en su dolencia la distinguida señora.

Para hoy miércoles anuncia la compañía dramática que dirige D. Emilio Villegas, y que actúa en el Teatro Español, el melodrama en cinco actos, *El soldado de San Marcial*.

Esperamos que el público alicantino deseará conocer una obra que tanta aceptación tuvo en Madrid, donde se efectuaron cuando se estrenó gran número de representaciones.

Es probable que cuando termine su compromiso la compañía que actúa en el teatro Principal, dé en él algunas funciones la que dirige el Sr. Espantaleón, que actualmente funciona en Cartagena.

Ha fallecido ayer de madrugada nuestro amigo D. Juan Gosalbes, víctima de aguda dolencia, dejando sumidos en el mayor desconsuelo á sus hijos y amigos.

Dice un colega:

«Hace pocas noches que una persona muy conocida en esta capital, desempeñó forzosamente el papel de protagonista en una aventura trágico-cómica-amorosa.

Sentimos no poder ser más explícitos. ¿Quién es ella?

En la calle de Colón ha establecido un vecino una especie de establo, en donde diariamente ata una caballería, molestando al vecindario, parte del cual nos ruega llamemos la atención de quien corresponda, para que evite este abuso.

El *Cullerot*, censura á un empleado de esta delegación de Hacienda, suponiendo que existe á los estancieros hagan crecidas sacas de tabacos, para que no disminuyan los ingresos del Tesoro público.

TRIBUNALES

Mañana se verá en juicio oral y público, ante la Sección Segunda de la Audiencia de lo criminal, una causa procedente del juzgado de Villena sobre hurto de ropas, contra Juan García (á) Paleta y otros, estando encargado de su defensa el letrado D. José María Alfonso.

\*\*\*

Ayer fué devuelta á la Audiencia de lo criminal por el Ministerio fiscal, la causa seguida á D. Florentino de Elizacín, por injurias á la autoridad, calificando el hecho de autos de tales injurias, hechas con publicidad, é interesando se le imponga la pena de dos meses y un día de arresto mayor, con las accesorias correspondientes.

Remitido

Alicante 18 de enero de 1887.

Sr. Director de EL LIBERAL.

Muy señor mío y distinguido amigo y correligionario: En el número de su apreciable periódico correspondiente al día de hoy, he visto inserta una carta que le ha sido dirigida por el Sr. D. Rafael Terol, incluyéndole copia de la que con fecha 15 de los corrientes me dirigió el Excmo. Sr. D. Práxedes Mateo

Adonde, lo que decimos, «que tengan cuidado de sus casas», el original dice así:

«Y que sean guardas de su casa.»

¿Por qué les dió á las mujeres Dios la fuerza flaca y los miembros muelles, sino porque las crió, no para ser poeta, sino para estar en su rincón asentadas? Su natural propio convierte la mujer callejera.

Y como los peces, en cuanto están dentro del agua, d scurren por ella y andan y vuelan ligeros, más si acaso los sacan de allí quedan sin ser poder menear; así la buena mujer cuanto para de sus puertas adentro ha de ser presta y ligera, tanto para fuera dellas se ha de tener por coja y torpe.

Y pues no las dotó Dios ni del ingenio que piden los negocios mayores, ni de fuerzas las que son menester para la guerra y el campo, mídanse con lo que son y contentense con lo que es de su suerte, y entiendan en su casa y anden en ella, pues las hizo Dios para ella sola.

Los chinos, en naciendo, les tuercen á las niñas los pies, porque cuando sean mujeres no los tengan para salir fuera, y porque para andar en su casa aquellos torcidos les bastan.

Como son los hombres para lo público, así las mujeres para el encerramiento, y como es de los hombres el hablar y el salir á luz, así de las el encerrarse y el encubrirse. Aun en la iglesia, adonde la necesidad de

Sagasta, en contestación á una mía del 11, en la que protestaba del acto realizado el día 2 del actual en el Teatro Español de esta capital.

La circunstancia de no hallarme autorizado por el Sr. Sagasta para la publicación de su carta, ha sido el motivo de que no me adelantara á que viera la luz en los periódicos de esta localidad.

Pero toda vez que el Sr. Terol ha estimado oportuno el darle publicidad, como quiera que muchos de los lectores de su diario no tienen conocimiento de la mía del 11, publicada en *El Constitucional* del 13, le ruego se sirva dar cabida en las columnas de su periódico á la mencionada carta-protesta, para lo cual le remito copia, pues de este modo podrán dichos lectores formar juicio exacto y concienzudo del lamentable incidente á que aquellas se refieren.

No dudando que desde luego estará usted dispuesto á complacerme en mi justa pretensión, le dá las gracias anticipadas, quedando como siempre de usted afectísimo amigo y correligionario Q. B. S. M., *M. Colomer*.

Alicante 11 de enero de 1887.

Excmo. Sr. D. Práxedes M. Sagasta.

Mi distinguido amigo y respetable jefe: Los hechos ocurridos en esta provincia y sobre todo en la capital al pretenderse la reorganización de las fuerzas liberales que existen en la misma, me obligan á exponer á usted, con la franqueza propia de mi carácter y la lealtad de quien desinteresadamente coopera al vigor y estabilidad de una situación política, que es necesario, imprescindible urgente, si usted desea como yo creo que quiere la unión y la concordia de los liberales alicantinos, se adopten medidas eficaces para conseguir aquél fin, hoy más lejano y más difícil que otras veces.

Dirán á usted quizás que ese fin ya se ha realizado. Dirán á usted que, después de la elección del día 2, el partido aparece compacto y tiene indiscutible representación que lo personifique, y legítima autoridad que lo acaudille. No es exacto. Los cosas siguen en el mismo estado en que se hallaban ó acaso han empeorado, porque después de los hechos á que me refiero, la falta de cordialidad y de inteligencia que antes existía entre los diversos elementos del partido liberal, es mayor y parece menos hacedera la obra de conciliar y armonizar sus diversos intereses.

Si lo que se buscaba, al intentar la reorganización de los liberales alicantinos, era forjar de cualquier suerte una apariencia que autorizase la imposición de determinadas personalidades, ya se ha hecho. Si lo que se quería era conciliar elementos, reunir fuerzas y agrupar todas las del partido bajo una dirección respetable y unánimemente acatada, eso no se ha logrado.

Como yo creo, en vista de la carta que dirigió á los Sres. Arroyo y Marqués de Río-floredo, que usted anhela este último, como los amigos á quienes represento lo desean también, como que solo en esa política está la salvación de los intereses del partido liberal de Alicante, por eso me dirijo á usted para decirle que en vez de la realidad que apetecemos, acaba de forjarse una nueva ficción; que es indispensable interponga usted de nuevo su autoridad de jefe para restablecer la normalidad perturbada y que en ese empeño de paz, de armonía, de conciliación, de interés y de patriotismo, puede contar en absoluto conmigo y con los correligionarios de la capital y de la provincia á quienes represento.

Ni por carácter, ni por hábito me inclino jamás á producir perturbaciones en el seno de las parcialidades donde milito. Ingresé en el partido liberal al formarse éste, y nunca he elevado hasta usted, aunque quizás debía hacerla, protesta alguna contra la intransigencia y la falta de tacto de los elementos que aquí han pretendido dirigir exclusivamente

la religion las lleva y el servicio de Dios, quiere San Pablo (1) que están así cubiertas que apenas los hombres las vean, y consenti á que por su antojo vuelven por las plazas y calles haciendo alarde de sí? ¿Qué ha de hacer fuera de su casa la que no tiene parte ningunas de las que piden las cosas que fuera della se tratan? Forzoso es que, como la experiencia lo enseña, pues no tienen saber para los negocios de sustancia, traten sabiendo, de poquedades y menudencias, y forzoso es que, pues no es de su oficio ni natural hacer lo que pide valor, hagan el oficio contrario.

Y así es que las que en sus casas cerradas y ocupadas las mejoran, andando fuera dellas las destruyen.

Y las que con andar por sus rincones ganarán las voluntades y edificarán las conciencias de sus maridos, visitando las calles corrompen los corazones ajenos y enmolecen las almas de los que las ven, las que, por ser ellas muelles, se hicieron para la sombra y para el secreto de sus paredes.

Y si es de lo propio de la mujer el vagar por las calles, como Salomón en los *Proverbios* lo dice (2), bien se sigue que ha de ser propiedad de la buena el salir pocas veces en

(1) I, Ad corinth., cap. 11.  
(2) Cap. 7, v. 10.

nuestra política. Ví con pena que esa dirección, cuya aptitud no han acreditado los hechos, llevó el partido liberal á una derrota en la elección de senadores y á un fracaso cierto también en la elección de diputados provinciales. A pesar de esto creí que debía callarme

Ahora usted como jefe y como amigo, toma la iniciativa que le corresponde y aconseja y ordena á los liberales alicantinos que se unan. Aplaudo yo esa iniciativa y me muestro resuelto y decidido á obedecerla. Concurrí á las reuniones preparatorias y en ellas advertí que se trataba á la sombra de los consejos del amigo y de las órdenes del jefe, de imponer por todos los medios eficaces, sean ó no adecuados y dignos, lo que una voluntad caprichosa ha imaginado y lo que un arbitrio siempre dominador ha resuelto. Se apela á la elección y veo con dolor que son llamados á intervenir en nuestras contiendas la influencia de la autoridad y el interesado y torpe concurso del adversario.

Resultó de esto lo que era indubable que resultara. En vez de una fórmula de conciliación y de unión estrecha, una maniobra que ha dado á los vencedores victoria bien poco preciada y que ha excitado la ira y la indignación en los vencidos, agravando por todo extremo las antiguas discordias.

Por lealtad á usted y por celo en pró de nuestros comunes intereses, no puedo permanecer silencioso. Ya todo el mundo sabía y su carta de usted á los Sres. Arroyo y Viudes lo confirmó, que el partido liberal alicantino estaba dividido. Yo sólo añado que continúa dividido después de la elección del día 2. Pregunte usted á las personas que representan sus diversas fracciones, y todas le dirán á usted esto mismo.

Ahora bien: así ni es posible, ni debemos seguir. Usted nos aconsejó la unión y la unión no se ha hecho. Es preciso que se haga, y para que se haga es indispensable que usted como jefe renueve los obstáculos y dificultades que se oponen al logro de ese noble propósito.

De parte mía y de los amigos á quienes represento no los hallará usted. Una vez más le aseguramos nuestra decidida adhesión y el entusiasmo con que apoyamos al ministerio que usted preside y la fé inquebrantable que tenemos en la política que desenvuelve. Por eso nos duele que aquella política sea secundada en esta provincia de una manera tan poco discreta, y por eso le rogamos que adopte las resoluciones que crea más oportunas para contener y evitar las contrariedades que aquí se le suscitan y oponen.

Cuente usted por lo demás, con el invariable afecto y el inequívoco respeto de su afectísimo amigo y correligionario, *Miguel Colomer*.

Complacido nuestro estimado amigo y correligionario Sr. Colomer: para que nuestros lectores formen exacto juicio del asunto, á continuación reproducimos la contestación que á la anterior carta dió nuestro ilustre jefe el excelentísimo Sr. D. Práxedes M. Sagasta:

Alicante 17 enero de 1887.

Señor Director de EL LIBERAL.

Mi querido amigo y correligionario: Con el objeto de que nuestros amigos tengan conocimiento de la carta que tengo el gusto de recibir de nuestro respetable jefe Sr. Sagasta, le envío á usted para que la publique en su ilustrado diario

De usted afectísimo amigo y correligionario, *Rafael Terol*.

Presidencia del Consejo de Ministros.—Particular.

16 de enero de 1887.

Sr. D. Rafael Terol

Mi querido amigo: Recibo su telegrama de usted. Si efectivamente el Sr. Colomer ha

públ co. Dice bien uno acerca del poeta Menandro (1):

A la buena mujer le es propio y bueno El de continuo estar en su morada, Que el vagar de fuera es de las vi es.

Y no por esto piensen que no serán conocidas ó estimadas si guardan su casa, porque al revés, ninguna cosa hay que así las haga preciar como el asistir en ella á su oficio como de Teano la pitagórica, que siendo preguntada por otra cómo vendría á ser señalada y nombrada, escriben que dió (2) que hilando y tejiendo y teniendo cuenta con su rincón

Po que siempre á las que así lo hacen les sucede lo que luego se sigue. Esto es:

XVIII.

De cómo pertenecen al oficio de la perfecta casada hacer bueno al marido, y de la obligación que tiene la que es madre de criar por sí á los hijos.

*Levantáronse sus hijos y loáronla, y alabóla también su marido* (3).

Parecerá á algunos que tener una mujer, hijos y marido tales que la alaben, más es buena dicha della que parte de su virtud.

(1) Apud Stobaeum, serm. 74.  
(2) Sophocles in Phrixo.  
(3) Vers. 28.

publica lo la carta que me ha dirigido, á fin de que los amigos no puedan dar torcida interpretación á mi respuesta, adjunto le remito á usted copia de ella para que se la haga conocer:

Excmo. Sr. D. Miguel Colomer.—Muy señor mío y distinguido amigo: Obra en mi poder su estimada carta del día 11, y no puedo menos de manifestarle mi extrañeza al recibirla.

Dividido como estaba el partido liberal en esa localidad, entendí que debía hacer que terminara toda disidencia, y al efecto rogué á los diputados Sres. Arroyo y Viudes que reunieran á los cuatro presidentes de los comités que existían, á ver si inspirán ose todos tan solo en el patriotismo, encontraban una fórmula que diese por terminados todos los antagonismos entre nuestros correligionarios; y si esto no era posible, les rogaba igualmente que reuniesen al partido, según los procedimientos del mismo, y que éste acordara lo que estimase más acertado.

Yo he leído detenidamente el acta de la sesión celebrada el día 2 en el Teatro Español de esa ciudad, y no puedo menos que mostrarme en un todo conforme con lo que allí se ha hecho. Yo he leído también la protesta que presentaron algunos señores, y no puedo admitirla como buena, desde el momento en que no se señalaba hora para que terminara la votación; y en cuanto á que hubiesen candidaturas de color encarnado y otras de color blanco, tampoco lo encuentro digno de invalidar una elección, porque la lucha era entre hermanos que ninguna coacción podían ejercer después, cualquiera que fuese el resultado.

Repito que apruebo y sanciono todo lo hecho en Alicante, y que reconozco como legítimo el Comité local que se eligió el día 2 de este mes; y, por doloroso que me sea, me veré en el caso de considerar como perturbador á nuestra política, á todo aquél que no lo acate y se someta á él.

Para terminar, debo manifestar la extrañeza que me ha causado el que usted, en quien reconozco los mejores deseos en pró de la prosperidad de nuestra política, no se prestara gustoso á la reunión del partido, como me lo demuestra el no ver su firma en las bases que suscribieron los señores Benalúa, Harmsen y Terol, el que sus amigos no tomasen parte en la votación, con lo cual parecía que daban á entender que no estaban conformes con los procedimientos de nuestro partido, que son siempre llevar todos los acuerdos al fallo del mismo, para que lo sancione con su autoridad, y es que no lo elige y sanciona como en este caso.

Concluyo rogándole, tanto á usted como á sus amigos, que hasta ahora pensasen de otra manera, que acaten y respeten al legítimo Comité que preside el Sr. Terol, y que, dejando á un lado pequeñas diferencias, inspiren solo sus actos en el bien general del partido.

En la esperanza de que usted ha de complacerme, así como sus amigos, tiene el gusto de repetirse su atento S. S. Q. B. S. M., *Práxedes M. Sagasta*.

Aprovecho esta ocasión para reiterarme de usted, como siempre atento y afectísimo amigo, S. S. Q. B. S. M., *P. Sagasta*.

Correo de Madrid

CARTA POLÍTICA

Madrid 17 de enero de 1887.

Sr. Director de EL LIBERAL.

Mi muy querido amigo y correligionario: La reapertura de las Cortes y los problemas y reformas que durante esta segunda legislatura se han de resolver, así como la

Y dirán que no es esta alguna de las cosas que ella ha de hacer para ser la que debe, sino de las que si lo fuere, le sucederán.

Mas aunque es verdad que á las tales les sucede esto, pero no se ha de entender que es suceso que les adviene por caso, sino bien que les viene porque ellas lo hacen y lo obran.

Porque al oficio de la buena mujer pertenece, y e to nos enseña Salomón aquí, hacer buen marido y criar buenos hijos, y tales, que no solo con debidas y agradecidas palabras le den loor, pero mucho más con buenos hechos y obras.

Que es pedirle tanta bondad y virtud cuanto es menester, no sola para sí, sino tambien para sus hijos y su marido.

Por manera que sus buenas obras dellos sean propios y verdaderos loores della, y sean como voces vivas que en los oídos de todos canten su loor.

Y cuanto á lo del marido, cierto es lo primero que el Apóstol dice, que muchas veces la mujer cristiana y fiel, al marido que es infiel le gana y hace su semejante (1). Y así, no han de pensar que pedirles esta virtud es pedirles lo que no pueden hacer, porque si alguno puede con el marido es la mujer sola.

Y si la caridad cristiana obliga al bien del

(1) I, Ad corinth., cap. 7, v. 14.



actitud que algunas agrupaciones y personalidades importantes han adoptado con respecto al gobierno, son las cuestiones que preocupan hoy á los políticos.

Aunque á decir verdad, el gobierno se inquietaba bien poco de ciertas cosas como lo demuestran los periódicos oficiosos.

La reunión de la mayoría del Senado, que anoche se verificó en la Presidencia del Consejo de ministros con igual solemnidad que la anterior de Diputados adictos al Gobierno, ha sido el complemento del acto obligatorio para el Gobierno de exponer su programa político antes de comenzar un período legislativo.

El discurso del Sr. Sagasta ha sido una verdadera reproducción del que pronunció ante la mayoría del Congreso y que tan favorable impresión ha causado en la opinión pública.

Solamente al unos detalles que si ven para interpretar mejor sus nobles palabras del sábado, pueden registrarse en la notable oración de anoche.

Ha recordado los compromisos del partido liberal desde que éste ensanchó sus horizontes, y de qué modo está dispuesto á realizar todas sus reformas para que conste que no esta agrupación liberal una fuerza política que quiere el poder por el poder tan solo.

Ha expresado la más adecuada forma de realizar una campaña enérgica en pro de los intereses de los pueblos, y que consiste en no dilatar las discusiones de leyes útiles con debates políticos, porque si bien la libertad es una de las conquistas más preciadas de las naciones modernas, no debe olvidarse que de nada sirve la libertad sin el bienestar que el país necesita.

Las elocuentes y discretísimas frases del jefe del gobierno, merecieron unánime aprobación de los respetables Senadores que llenaban el salón.

Asimismo consiguieron muestras de asentimiento las palabras que después pronunció el Marqués de la Habana, como presidente de la alta Cámara, y en las cuales manifestó que la mayoría del Senado está dispuesta á prestar toda su más eficaz cooperación al pensamiento reformista del Gobierno, que es el pensamiento del partido liberal, siquiere porque está demostrado en la época presente, el partido liberal es el que más ampliamente puede llenar los fines de la sociedad española y el que mejor puede afianzar las instituciones monárquicas.

Entre presentes y representados se hallaban anoche en los salones de la Presidencia 127 Senadores dispuestos á apoyar al Gobierno, y esta fuerza política, con la que representan 254 diputados, demuestra de qué modo dentro del Parlamento es expedita y desahogada la marcha de los proyectos reformistas de la política liberal.

No obstante todo lo que fundan nuestros adversarios en discrepancias y abstenciones, de individuos de la mayoría parlamentaria es lo cierto que por el aspecto muy poco puede temerse en calidad de dificultades ó de perturbaciones para el período legislativo que hoy tiene principio.

Solamente han faltado los Sres. Salamanca, Saavedra Válgama, Maluquer, Ujola, Camacho y Beranger, y de éstos el Sr. Beranger se hizo representar por el Sr. Ruiz Gomez, y los Sres. Camacho y Maluquer tienen bien definida su actitud, que no es de disidencia.

Y de los Diputados que se citan porque no asistieron á la reunión anterior, unos e los supone en actitud equivocada, y otros no son de los que pueden con su desprendimiento ocasionar un gran perjuicio al partido.

Suyo afectísimo,

R. CÁMARA.

De aquí y allí

**Dos fanatismos.**—Drama en tres actos y en prosa, original de D. José Echegaray.

Unas obras del Sr. Echegaray han sido ocasión de polémica por su estructura, otras por su forma: ésta lo será por los elementos dramáticos. No discutirá el público si el drama está bien ó mal hecho, sino la bondad de los ideales que en él luchan y versarán las disputas sobre los principios opuestos del espíritu religioso y las negaciones modernas. *Dos fanatismos*, en cuanto obra literaria, levantará gran polvareda exacerbando rencores de escuelas filosóficas; parecerá que el poeta queda en ella por bajo del pensador, y sin embargo, este es el drama de mejor urdimbre entre cuantos ha escrito hasta ahora D. José Echegaray.

Tengo del teatro distinta idea que el ilustre autor de *Locura ó santidad*: pienso que la escena no es tablero de resolver problemas sociales, sino campo de pasiones humanas; Ayala, García Gutiérrez, Ventura de la Vega y Tamayo son mis autores favoritos, y ninguno de ellos es sentencioso: por todo lo cual, á fuer de adversario humilde, pero sincero, declaro que la última producción de D. José Echegaray es la que considero superior entre cuantas ha escrito.

Me importa mucho esta declaración por haber sido de los primeros, ó quizá el primero, que se declaró contrario á la que pudiera lla-

marse *escuela* Echegaray. Respecto á la obra estrenada, forzoso es confesar que dentro de esa escuela, dentro de ese sistema, es digna del mayor elogio. Una cosa es no estar conforme con un sistema literario y otra cosa es admirar lo bueno donde quiera que se halle. No me es simpática la tragedia, pero me gusta mucho al *Mahomet* de Voltaire y esto me ocurre en el presente caso: la dramática de Echegaray no me seduce; pero *Dos fanatismos* son, en mi humilde opinión, un modelo de sencillez y vigor, las dos condiciones más envidiables que puede haber en literatura. Los defectos de este drama no son los propios de una obra, sino de un sistema: hecha esta salvedad fácil es justificar los elogios. D. Lorenzo y D. Martín no son hombres de carne y hueso, sino personificaciones de ideales, síntesis de ideales distintos: fuera de esto, las bellezas de *Dos fanatismos* son tantas, que al oír la obra se olvida uno hasta de la copia y las convicciones literarias, como á veces quien no gusta de la música queda extasiado escuchando una melodía.

Y sin embargo, el público ni estará unánime, ni será enteramente justo al juzgar este drama: hay en él un lunar, una sombra que ha de enajenarle muchas voluntades. *Dos fanatismos*, á pesar de ser una obra hecha con caracteres sintéticos, con personajes que son cifra y compendio de bandos opuestos, carece del empuje que debiera tener aquél á otra figura que guerra con los dos fanáticos. Los partidarios de todo lo antiguo imaginarán verse impiamente escarnecidos en la figura de D. Lorenzo; los entusiastas de la desprecupación moderna creerán que quedan puestos en ridículo con D. Martín: cualquiera de estos dos hombres absorberá la simpatía del espectador, y sin embargo, quien debiera dominar en el conjunto de la acción y en el ánimo del público, es Julián. D. Lorenzo es el fanatismo religioso, terco, insaciable, intolerante, cruel y egoísta; D. Martín es escéptico, incrédulo y soberbio: aquél encierra en un convento á su mujer; éste abandona á su amante: el primero pospone el cariño de padre á su entusiasmo religioso; el segundo destruye la dicha de su hijo por no doblegar su soberbia. Ambos tipos, magistralmente concebidos y trazados, ofuscan la figura de Julián, que debiera ser la principal de la obra. Julián es una víctima cuando debiera ser una protesta; más que una protesta, un grito de rebeldía contra los dos fanatismos; pero Julián suplica, ruega, razona, sufre... y queda despedazado por el choque de los fanáticos. La devoción de uno y el escepticismo de otro, le roban la felicidad. ¿Por qué? Porque Julián, en quien parece simbolizado cierto justo medio, cierta templanza amiga del transigir, cierto indiferente y cauteloso eclecticismo, debía tener en la obra igual potencia, igual grandeza que los dos fanáticos.

Si el Sr. Echegaray ha querido indicar que el hombre está destinado á desesperar en la lucha contra la devoción y el ateísmo, lo ha logrado; pero según su sistema dramático, no basta plantear una cuestión, es preciso resolverla, y la derrota del hombre no es nunca una solución, en el terreno de las ideas. Julián, colocado entre aquellas dos tempestades de la superstición y la incredulidad, quiere desarmarlas con razonamientos, con ruegos, y es vencido de ellas. Por eso quien esto escribe, piensa que el verdadero final del drama está en el segundo acto, cuando Julián, reuniendo en un abrazo á las víctimas de ambos fanatismos, les arroja á la cara toda la perversidad de sus errores.

Los que así pensamos, debemos, sin embargo consolarnos. Todo indica que el espíritu del Sr. Echegaray vá por ese camino. Para comprenderlo basta fijarse en que por mucha imparcialidad que ha querido ostentar el poeta, ha dejado que en algunos rasgos se adivine su pensamiento. No se lo perdonarán ciertos elementos sociales. El personaje devoto resulta mil veces más desagradable que el libre pensador: éste llega á enternecerse con las lágrimas de su hijo, y aunque incompletamente, se rinde á sus besos: el devoto llega á ser repulsivo, inspira horror cuando maldice á su hija invocando el nombre del cielo, como si el cielo se interesara en los rencores humanos. El Sr. Echegaray ha trazado la figura de don Martín con exageraciones de tonos; pero al fin aquél hombre llora con su hijo, tiene corazón: el tipo de D. Lorenzo está hecho todo con negro: aquél no es hombre, sino fiera. Esta diferencia de proporción en la odiosidad que debieran inspirar ambos fanatismos, indica que al ser Echegaray no le parecen igualmente aborrecibles: al incrédulo le hace llorar, le cree capaz de lágrimas: al otro le hace maldecir.

Confieso que no puedo ser imparcial: á mí también me gusta más D. Martín.

Hay, además, en el drama una figura que perece secundaria, pero que es principalísima para adivinar el espíritu del poeta: aquella madre que sale del convento y respira con delicia el aire libre; aquella pobre mujer á quien la casa oscura y triste del devoto parecía mansión iluminada y alegre, es una creación que vale un mundo.

D. José Echegaray la saca de un convento y nos la presenta aterrada, medrosa, como si procediese de una sala de tormento inquisitorial. Comparada con esta pobre víctima, casi no inspira lástima la mujer que abandonó don Martín.

Resulta, por tanto, que aunque el autor pretende ocultar, por respeto á una parte del público, su modo de pensar, no hay que buscar mucho para saberlo.

El Sr. Echegaray ha trazado dos fanatismos, uno más repulsivo que otro, y no ha dado á quien lucha con ellos la suficiente grandeza para arrollarlos ostensiblemente, pero junto á éstas ha creado una cuarta figura, hechura y complemento de la del devoto, que basta para que éste inspire mayor repulsión que su adversario.

No terminaré sin hacer constar una gran belleza y un defecto de la obra. La primera consiste en la sencillez y admirable claridad del plan: no es posible concebir, exponer y desarrollar un pensamiento con mayor limpieza. El defecto es consecuencia del empeño de provocar catástrofes donde no hacen falta. La muerte de Angustias es innecesaria en el drama: el drama está en la lucha y todo el condensado en el final del acto segundo, en aquél momento en que Julián, con una entereza de que luego abdica poniéndose al habla con los fanáticos, se divorcia de ambos y decide unirse á su amada sin hacer caso de la devoción de D. Lorenzo ni de la incredulidad de D. Martín.


En aquélla escena está la solución del conflicto: en aquél instante Julián es un hombre enérgico que antepone la razón y el amor á las exajeraciones de los fanáticos: en el tercer acto Julián es un posibilista, que cae arrollado entre la obcecación de lo demasiado viejo y la intransigencia de lo novísimo.

Como forma, *Dos fanatismos* es la mejor obra del Sr. Echegaray. Ni el calor daña á la corrección, ni la retórica á la naturalidad: de asombrosos rasgos de ingenio están repletas las escenas, y en todas ellas se trasluce un deseo mal contenido y maravillosamente expresado de divorciar la razón humana de ese encarnamiento con lo ideal abstracto que siempre acaba por comprimir y cegar el sentimiento. D. Lorenzo y D. Martín, uno por celo religioso, otro por terco escepticismo; aquél por creer mucho, éste por no creer nada, se hacen egoístas y matan el amor. Julián solo piensa en amar y junto á él lucha aquélla madre arrancada al claustro por el poeta para defender el amor, única ley de vida incontrastable y eterna, contra la que nada pueden la fé, el escepticismo ni ese gran destronador de ideales que se llama el tiempo.

Esto es lo que mejor ha expresado el señor Echegaray, y esto es lo que hace de *Dos fanatismos* el mejor de sus dramas, mal que pese á los fanáticos.

J. O. PICÓN.

(De El Correo.)



**DON LUIS VILLANUEVA Y PÉREZ**  
Coronel graduado Comandante de caballería retirado, que falleció en Murcia el 7 de enero de 1866, su esposa

**DOÑA JOSEFA RIZO Y MÉNDEZ,**  
en Cartagena el 19 de diciembre de 1872; y su hija política

**DOÑA MARÍA ANTONIA SEREIX Y BARRERA**  
DE VILLANUEVA,  
en Alicante el 20 de enero de 1886.

Sus desconsolados hijo y esposo, nieto é hijo respectivamente, y toda la demás familia, suplican á sus amigos se sirvan encomendarlos á Dios y asistir al funeral que en sufragio de sus almas tendrá lugar en la Insigne Iglesia Colegial de San Nicolás, el jueves 20 del corriente á las diez de su mañana, y en lo que recibirán especial favor.

Todas las misas rezadas que en dicho día se celebren en el referido templo, serán aplicadas en sufragio de sus almas.

El Excelentísimo é Ilustrísimo señor Obispo que fué de esta diócesis Dr. don Victoriano Guisasaola, tiene concedidos 40 días de indulgencia á todos los fieles de la misma por cualquier sufragio que se aplique por el alma de la última de las finadas.

Sección comercial

MOVIMIENTO DEL PUERTO

EMBARCACIONES LLEGADAS HASTA LAS CUATRO DE LA TARDE DE AYER

- Vapor San Fernando, c. Nuchera, de Valencia, con efectos.
- Id. Manuel Pérez, c. Reboredo, de Cartagena, con id.
- Id. Segovia, c. Heredia, de Cartagena, con idem.
- Id. danés Tomsk, c. Petersen, de Valencia, con id.
- Id. Daoiz, c. Ruíz, de Cartagena, con idem.

DESPACHADAS.

- Vapor Besós, c. Franco, para Orán, con efectos.
- Id. Unión, c. Bosch, para Palma, con idem.
- Id. Juan Ramos, c. Zaragoza, para Cette, con vino
- Id. Correo de Cartagena, c. Baeza, para Cette, con efectos.
- Laud María de los Angeles, p. Quesada, para Valencia, con azúcar.
- Vapor Segovia, c. Heredia, para Marsella, con efectos.
- Id. San Fernando, c. Nuchera, para Sevilla, con id.
- Id. M. Pérez, c. Reboredo, para Barcelona, con id.
- Pol. gol. Dos Hermanos, c. Santos, para Almería, con lastre.

Cambios

Cotización del día de ayer

	Fechas	Papel	Dinero	Obs.
Londres . . .	90 d.			
Paris . . . . .	8 d.v.	4'96 1/2		
Mar. Cette . . .		4'97		
Havre . . . . .		4'97		
Madrid . . . . .				
Barcelona . . . .				
Cádiz . . . . .			114	
Málaga . . . . .			114	
Sevilla . . . . .			114	
Valencia . . . . .				
Murcia . . . . .				
Orihuela . . . . .				

Descuento por la Sucursal del Banco, 4 por 100.

Para los niños endebles y las mujeres que tienen desarregladas las funciones del estómago, nada hay superior al *Quina* y al *hierro* que se encuentran muy bien asociados en el **QUINA LAROCHE FERRUGINOSO**.

Se expende en las farmacias de esta capital.

VENTA

Se venden unas puertas cristales para entrada ó algún almacén ó escritorio, de madera de la fábrica, perfectamente conservadas. En la redacción de este periódico se darán pormenores.

VAPOR TOMSK

Llegará á este puerto el 16 del actual y saldrá el 20 del corriente, para el del Havre. Admite carga para dicho punto y París-Bercy. Para fletes, casa Raymundo y Compañía.

Boletín religioso

SANTO DE HOY.—San Canuto.  
SANTO DE MAÑANA.—San Sebastián.

TEATRO ESPAÑOL.—A las ocho y media.—El soldado de San Marcial.—Un aprenent de lleti (pieza valenciana.)

ÚLTIMA HORA

TELEGRAMAS DE «LA TARDE»

Madrid 18 (1'15 t.)—Los diputados coalicionistas reúnen para tratar de la campaña que han de emprender en la presente legislatura.

Camacho combatirá á Puigcerver. Háblase de que toman nuevamente importancia las disidencias.

Madrid 18 (2 t.)—El Diputado izquierdista Sr. Montilla dirigirá una pregunta al gobierno sobre la fuga de los sargentos.

Es inexacto que Vega Armijo se separe del partido fusionista.

El Gobierno muéstrase propicio á las reformas.

TELEGRAMAS DEL CASINO

Madrid 18 (6 t.)—Congreso pregunta sargentos, contesta Castillo.

Anúnciase interpelación.  
Salisbury enfermo.  
Bolsa de París agitada.  
Bolsa 64'80.

A la hora de entrar en máquina nuestro periódico, no se han recibido los telegramas de nuestro servicio particular.

Ignoramos la causa.

Alicante

EST. TIP. DE ANTONIO REUS  
JORGE JUAN, 11 Y 13



# SECCION DE ANUNCIOS

## A. GUILLEN LOPEZ,

MAYOR, 12, 15 Y 17. (No confundirse).

### QUINCALLERÍA

Maletas.  
Sombreceras.  
Planchas-vapor.  
Idem ordinarias.  
Gifos superiores.  
Ara-mantas.  
Bolsas de viaje.  
Sacos de noche.  
Caramañola.  
Tijeras.  
Cucharas.  
Cuchillos.  
Tenedores.  
Cucharones.  
Navajas.

Cortaplumas.  
Lancetas.  
Peines.  
Batidores.  
Gutaperchas.  
Petacas.  
Porta-monedas.  
Cepillos.  
Sombrillas.  
Bastones.  
Bujías.  
Hules.  
Plumeros.  
Anteojos.  
Petacas.

### GRAN SURTIDO DE FERRETERÍA

Pernios de todos tamaños. Visagras ó frontizas de todas dimensiones. Pasadores de rabillo, desde 1 pulgada hasta 60. Pasadores embutidos fuerte, de todos tamaños. Picaportes para ventanas y vidrieras. Cerraduras de puerta de calle, sala y cuarto.

Por el gran despacho que tiene este acreditado comercio, hemos conseguido de las fábricas, ventajas que las ofrecemos á nuestros numerosos amigos y parroquianos.

### CAMAS INGLESAS

maqueadas de hierro y de metal fino. De un cuerpo.—De canónigo ó cameras.—De matrimonio.  
Se recomiendan por bonitos sus dibujos, solidez y precios económicos.

### A LOS HOJALATEROS

Hojalatas dulces CA CI id. id. CA. CD marca.—Grifos metal todos números. Estaño superior Bandera y Cordero. Latón en planchas, varios números. Lámparas para aceite, tamaño corriente. Cobre en planchas varios gruesos. Diamantes para cortar cristales.

### A LOS CARPINTEROS, HERREROS y demás oficios

Azuclas.  
Hachas.  
Garlopas.  
Cepillos.  
Junteras.  
Guillames.  
Tenazas.  
Alicates.  
Corta-frios.  
Visagras.  
Limas.  
Escofinas.  
Sierras.

Serruchos.  
Verdugos.  
Ficheros.  
Trincadores.  
Triángulos.  
Barrenas.  
Berbiquis.  
Formones.  
Gubias.  
Roblones.  
Escuadras.  
Cuchillos.  
Destornilladores.

**GRAN BARATO de CALZADO**  
de FRANCISCO OLIVER, calle de Labradores, número 26 (antes estaba en el núm. 15 de la misma calle).

PARA CABALLERO.—Botas gamuza, color ceniza, dos suelas clavadas 30 reales. Idem becerro mate, tres suelas punteadas 44. Id. becerro mate, dos suelas clavadas, 36. Id. condeal, dos suelas clavadas, 28. Id. de becerro francés á la inglesa y con cartera, punteadas, 50. Zapato becerro mate á la inglesa y novedad, punteadas, 44. Id. de lona adornados de becerro colores, clavadas, 24.

PARA SEÑORA.—Botas rosol charol escarpines polonesas, 25 reales. Id. de dos suelas, clavadas, 28. Id. de rosol francés con bigotera de lo mismo, escarpines, 20. Id. de dos suelas clavadas, 24. Id. de caña de color y charol clavadas, 27. Id. becerro mate, dos suelas clavadas, 26. Id. sagren francés, clavadas, 22. Id. badana, sagren polonesas escarpines, 14. Zapato becerro mate, dos suelas clavadas, 26. Id. sagren francés, dos suelas clavadas, 22. Id. de rosol francés, bigotera de lo mismo, clavadas, 24. Id. de Mascota, rojas, de becerro francés clavados, 34. Id. de saten color y charol, dos suelas, clavadas, 30. Id. de lona con adornos de colores, clavados, 18. Zapato verdadero tafilete con sus correspondientes adornos; dos suelas, 42. Botas verdadero tafilete imperiales con cartera, dos suelas, 50. Zapatillas señora verano, escarpines, 8.

Y otras muchas clases de calzado para niños y niñas, también sumamente barato, llevando el comprador gran ventaja por su baratura, solidez y buena construcción.

### GRAN ESTABLECIMIENTO DE PAÑOS

DE

## TOMÁS MARÍA PÉREZ

MAYOR, 12, ALICANTE

Altas novedades para caballeros y señoras

En este conocido y acreditado establecimiento, se ha recibido el más extenso y completo surtido en géneros de novedad que jamás se ha conocido en esta capital.

Las importantes partidas de géneros que esta casa compra, especialmente en el ramo de pañería, le permite competir en precios con las primeras fábricas. Así lo acreditan los muchísimos vendedores y el público en general, que reconociendo positivas ventajas, vienen á surtirse en ella.

Los precios á que se venden en esta casa los ricos trajes de gran novedad, tanto ingleses como de Sabadell, asusta á los verdaderos inteligentes, por su gran baratura.

De géneros para gabanes, tricots y estambre, tupelines negros y castores, hay cuanto pueda desearse á precios ventajosísimos.

En paños para capa tiene esta casa depósito por cuenta de uno de los mejores fabricantes, siendo sus precios exactamente iguales á los que aquél tiene establecidos en fábrica.

Se han recibido también gran surtido de ricas telas de alta novedad para abrigos de señora, lanas de todas clases para vestidos, astracanes y felpas de seda para adornos y cuantos géneros puedan desearse para la presente temporada, entre ellos un abundante surtido en alfombras de todas clases.

### JARABE ANTI-ESCROFULOSO

TÓNICO RECONSTITUYENTE

Este precioso medicamento cuyo estudio y fórmula se debe á un distinguido médico de esta capital, sustituye con grandes ventajas al ACEITE DE HIGADO DE BACALAO para el tratamiento y curación del raquitismo, escrófulas, cloro-anemia, linfatismo, desarreglos del ménstruo y vicios de la sangre.

Dosis.—Para los adultos tres cucharadas grandes, detrás de cada comida. Para los niños menores de cinco años, tres cucharaditas de las de café. Se toma puro ó diluido en agua.

Precios 2 pesetas 50 céntimos frasco.

FARMACIA DE BELLIDO; PLAZA DE ISABEL II.

### TERCIANAS, CUARTANAS, DIARIAS

CURACIÓN RADICAL CON LAS

### PÍLDORAS AMERICANAS DEL DR. GABEA

CAJA CON 40 PÍLDORAS 3 PESETAS EN LA FARMACIA DE SU AUTOR

San Francisco, 24 y 26.—Alicante

En este establecimiento hay un gran surtido de toda clase de aparatos ortopédicos, tales como bragueros, biberones, pulverizadores, lavativas de todas formas y sistemas, medias de goma, gorros para nieve á la cabeza, orinales goma de todas clases, etc., etc.

### FABRICA DE ESPEJOS

## DE JOSÉ REUS

Pórtico de Ansaldo, 4.

ALICANTE.

Gran surtido en oleografías, cromos, tarjetas de invitación y felicitación, cuaderno, dibujo de adorno, figura, lineal y paisajes sobres de construcción recreativa, preciosa colección de molduras talladas y con incrustaciones doradas, espejos de lindísimas formas última novedad de París, adornos y molduras para decorar habitaciones, estampas religiosas, sacras, calcomanías, lunas y cristales en todas dimensiones, etc., etc. Todo á precios arregladísimos.

### NOCHE-BUENA.

Lectura en verso para los niños, por don Juan Vila y Blanco.—Tercera edición. Con licencia del Ordinario.

Forman este opúsculo 128 páginas en 32.º, que comprenden: A los niños (dedicatoria).—Algunas palabras en prosa (prólogo).—La Noche Buena: romances (siete).—Canto de honor.—Ofrendas.—Cantares.—Alabanzas al Niño-Dios.—A María.—A José.—Representación de un Nacimiento (Portal de Belen): romances (tres).—Notas.—Índice.

Precio de un ejemplar: Veinticinco céntimos de peseta (un real de vellón) Punto de venta: Alicante, Angeles 4 y 6, principal.

Nota.—Los pedidos para fuera no se servirán menos de veinte ejemplares, siendo franco el porte.

### LA EQUITATIVA

SOCIEDAD DE SEGUROS SOBRE LA VIDA DE LOS ESTADOS-UNIDOS

Sucursal en España. Delegado en esta provincia, D. Ricardo Soto, Teatinos, 8, Escritorio.

### CASA DE COMISIÓN

### CONSIGNACIÓN Y TRANSITOS

J. MALUENDA VICENC

EN ALICANTE

Esta casa se encarga de recibir y expedir á precios módicos, las mercancías que le son consignadas, y pone á la disposición de los Comerciantes en vinos, sus almacenes y conos para unificar estos líquidos.

Como Agente de la compañía francesa de Navegación á vapor, Sociedad en Comandita al capital de 15.000.000 de francos «cyprien Fabre y compañía de Marsella», se encarga también de hacer, á precios muy arreglados, los trasportes directos para Ceite, Marsella, París y otros puntos de Francia.

### Antonio Reus

TIPÓGRAFO

Son tantas las simpatías que el dueño de este establecimiento ha adquirido con el público, que cada día se vé más favorecido por numerosos pedidos que se sirven con mucha prontitud y esmero y con una economía sin igual.

Es obvio decir que se hacen tarjetas de visita, estados, esquelas mortuorias, obras de lujo, carteles, cromos, periódicos y todo lo concerniente al arte de la tipografía.

Jorge Juan, 11 y 13

### COLEGIO DE SAN JOSÉ

Calle de Bailén, núm. 15. Alicante

DIRECTOR: DON CELESTINO CHINCHILLA BROTONS  
Primera y segunda enseñanza. Estudios de aplicación y preparatorios para carreras especiales. Gimnasia, dibujo y música.

Este colegio cuenta con un numeroso cuerpo de profesores de 1.ª y 2.ª enseñanza, que, por sus títulos académicos y su larga práctica, son una garantía para los padres que confían la educación de sus hijos á este centro de instrucción.

Se admiten alumnos internos, medio pensionistas, permanentes, externos de primera y segunda enseñanza.

Para más detalles dirigirse al director de este establecimiento D. Celestino Chinchilla Brotons, quien facilitará reglamentos y demás datos que se soliciten de esta dirección.

Recompensa de 16,600 fcos.—Medallas de Oro.

### QUINA LAROCHE

ELIXIR-VINOSO

El Quina-Laroché no es una preparación vulgar, sino el resultado de constantes estudios y de muy serios trabajos, los cuales han valido á su autor las mas altas recompensas.

Agotar por vehiculos variados y aparatos especiales, la totalidad de los principios de las tres mejores clases de Quina (principios que se completan tan utilmente los unos por los otros) y hacer así un Elixir Vinoso muy agradable hasta para los mas delicados.

Tal es el secreto de la superioridad bien afirmada del Quina Laroché en varios hospitales de Francia y del extranjero, por haber facilitado la cura de las Afecciones del Estómago, de la Falta de Apetito, de la Anemia, de las Fiebres, de las Convalecencias demasiado lentas, etc., como lo comprueban numerosas publicaciones científicas.

Paris, 22 & 19, rue Drouot, y en todas las Farmacias de esta localidad.

### CHOCOLATES, TÉS, CAFÉS Y TAPIOCA

DE

### MATIAS LOPEZ Y LOPEZ

MADRID.—ESCORIAL

26 medallas de premio.

Tés en botes de la China, de 2 y 4 onzas.  
Venta en el año 1885, 4 000 000 de paquetes de Chocolate.  
Elegantes sorpresas en los botes de Café y Tapioca de 200 gramos.  
Exigir la verdadera marca. Oficinas: Palma alta, 8.

### Almacenes de hierro y ferretería

DE

### HIJOS DE A. TEROL

Calle de San Francisco números 55 y 63, Alicante

### EL LIBERAL

Diario político y de intereses materiales

Este periódico se ocupará, además de los asuntos que hacen relación con su carácter político, de todos cuantos se refieran á la industria y al comercio de Alicante y su provincia.

Se insertarán grátis, todas las observaciones y reclamaciones discretas y racionales que se nos hagan por escrito, por comerciantes, banqueros, corredores, consignatarios, navieros, fabricantes y en general por todos los que se dedican al comercio é industria en cualquiera de sus manifestaciones.

### PRECIOS DE SUSCRICIÓN

En Alicante, un mes, 1'75 pesetas.—Un trimestre, 5.—Fuera de la capital, un trimestre, 5'75.—Extranjero, un trimestre, 15.

Anuncios, reclamos, comunicados, remitidos y demás noticias de interés particular á precios módicos y convencionales.

### PUNTOS DE SUSCRICION

En la Redacción y Administración, calle de Calatrava número 7, y en la imprenta de este periódico, calle de Jorge Juan, números 11 y 13.